

LA HISTORIA DE PEREZ VERDIA

J. Ignacio DAVILA GARIBI

HA APARECIDO, hace dos años, la segunda edición de la importantísima *Historia* de Jalisco por Pérez Verdía;* pulcramente impresa, profusamente ilustrada y con un magnífico estudio preliminar de José Cornejo Franco, la obra se publicó bajo los auspicios del Lic. Jesús González Gallo, gobernador, en esos días, del Estado de Jalisco.

La primera edición vió la luz pública el año de 1910, en conmemoración del centenario de la Independencia nacional, también en tres tomos, buen papel y numerosos grabados. Se publicó por acuerdo y bajo los auspicios del gobernador don Miguel Ahumada, a quien tanto debe el Estado de Jalisco.

La aparición de esta obra fué un gran acontecimiento. Antes de 1910 no se había publicado una historia completa y bien documentada del Estado. Las principales fuentes de consulta que había entonces sobre este particular eran muy pocas, y cada una de ellas comprendía lapsos relativamente cortos: el *Libro segundo de la Crónica miscelánea en que se trata de la conquista espiritual y temporal de la santa provincia de Xalisco en el Nuevo Reino de Galicia y Nueva Vizcaya y descubrimiento del Nuevo México*, por el franciscano fray Antonio Tello (1653; publicado en 1891); la *Historia de la conquista de la Nueva Galicia*, por el Lic. don Matías Ángel de la Mota Padilla (escrita en 1742 y publicada por primera vez en folletín en 1859); las obras del P. Frejes intituladas *Memoria histórica de los sucesos más notables de la conquista particular de Jalisco por los hispanos* e *Historia breve de los estados independientes del Imperio Mexicano* (publicadas en 1833 y 1839, respectivamente); el *Compendio de historia de Jalisco* que sacó a la luz el Lic. Ignacio Nava-

* Luis PÉREZ VERDÍA, *Historia particular del Estado de Jalisco, desde los tiempos de que hay noticia hasta nuestros días*. Segunda edición; Guadalajara, 1952; 3 vols., con un total de 1832 pp.

rrete en 1872, y varios estudios históricos monográficos de diversos autores jaliscienses, entre otros don Agustín Rivera (1824-1916) y don Alberto Santoscoy (1857-1906), que fueron en su época los historiógrafos más prolíficos de Jalisco. Inéditas existían antes de 1910 varias obras históricas, algunas de ellas muy importantes, como la *Historia i descripción de la Nueva Galicia, sus ciudades i puertos, indios tributarios i de encomienda*, escrita a fines del siglo xvi o principios del xvii por el Ilmo. Sr. doctor don Alonso de la Mota y Escobar (1546-1625), obispo que sucesivamente fué de Guadalupe y Puebla de los Ángeles; las crónicas franciscanas de fray Mariano de Torres y de fray Nicolás de Ornelas Mendoza y Valdivia, ambas del siglo xvii, y otras diversas monografías de la época colonial que han visto la luz pública en fecha reciente.

Pero todo ese material inédito, que difícilmente podía ser consultado por los estudiosos, unido a lo impreso, de que se ha hecho mérito, no podía formar en conjunto la historia del pueblo jalisciense a través de los siglos y en sus diversas manifestaciones: cultural, social, política, religiosa, etc. Por eso el propio Pérez Verdía declaraba enfáticamente en el prólogo de su obra que si Yucatán, Veracruz y Oaxaca tenían historia, Jalisco no la tenía, por lo cual él se había propuesto escribirla, consciente de la responsabilidad que contraía y de los grandes escollos con que a cada paso habría de topar al presentar el cuadro viviente de todos los acontecimientos pasados. Hermoso es, en verdad, el concepto que este ilustre historiógrafo tapatío tenía de la Historia, según el contenido de la dedicatoria de dicha obra a sus hijos: "Dios, Patria y Libertad: he allí la síntesis de la Historia. Temed a Dios, Servid a la Patria, Amad la libertad."

Juan B. Iguíniz, bibliógrafo, historiador, genealogista y crítico excelente, refiriéndose a esta obra en su interesante monografía intitulada *Los historiadores de Jalisco*, decía entre otras cosas (p. 35): "Está escrita con buen método y en estilo claro y hasta elegante, predominando las ideas liberales del autor, que en lo general trata los hechos, salvo algunas excepciones, con criterio juicioso y hasta desapasionado. Resiéntese de la falta de un estudio acerca del desenvolvimiento social de nuestro pueblo, que no pasa por alto ninguno de los

historiadores extranjeros contemporáneos; mas no obstante sus omisiones y las deficiencias de que adolece, de las que no está exenta ninguna obra humana, la *Historia* del señor Pérez Verdía es, por diversos títulos, acreedora a grandes elogios, y estamos seguros de que transcurrirán largos años para que llegue a ser superada.”

La segunda edición, que ahora reseñamos, fué hecha bajo la dirección personal del erudito escritor don José Cornejo Franco y es copia fiel de la primera, a tal grado que casi podría decirse que es una reproducción facsimilar, lo cual dejará satisfechos a innumerables estudiosos y bibliófilos que no poseen la primera edición, completamente agotada desde hace varios años.

Desde ciertos puntos de vista, hubiera sido muy importante haberla anotado y puesto al día, ya que la publicación de obras inéditas y los diversos trabajos de investigación histórica realizados en las cuatro últimas décadas dan lugar a varias rectificaciones y adiciones; pero con tales enmiendas, la segunda edición no habría sido una copia fiel de la primera, por lo menos en cuanto al texto, ya que en cuanto a las ilustraciones, el señor Cornejo Franco las ha aumentado considerablemente. Vayan, a él y al señor González Gallo, nuestros sinceros y cálidos elogios.